

皆様お元気で活躍の事と
お喜び申し上げます。
毎年、総会で先輩後輩和や
かに懇親を深めていただい
ております。これも各期の幹事
の皆さんのがいろいろご苦労い
ただいて沢山の出席者を募つ
てくださるお陰で、ありがた
いことだと感謝致しております。
同窓会も、母校の創立一
〇〇周年に向かってますます
盛大になりますよう、今後ど
も皆さんお説い合わせて、ご
協力下さるようお願い致し
ます。最近は若い方の出

恒例の「新人歓迎会」が、
今年も去る五月二十三日午後
七時より、日本橋の東洋経済
ビル九階ホールで開かれ、百
五十名以上の諸先輩が約八十
名の新人を迎えてくださいま
した。母校からは、新人達の
会より引き続いで出席されて
いた斎藤英四郎氏（36回卒、
経団連会長）がわざわざ登壇
され、若い後輩達を激励して
下さいました。

渡辺氏の進行で、斎藤会長
の挨拶のあと、三崎正一氏
(56回卒)が「新人を迎えて
と題して心のこもったスピ
ーチをされ、つづいて山崎先生
から母校の近況報告。さらに、
会にさきだて行われた講演



ごあいさつ

青山同窓会会長 37回 鈴木正二

席も増えて居るようですが、
喜ばしいことです。多くの人
が集まって楽しい輪が広がり
ますよう期待しております。

東京青山同窓会 新人歓迎会



百周年記念について(一)

実行委員總務

59回 関根彰圓

創立百周年記念の準備につ
いて進捗状況をお知らせしま
す。去る5月23日に実行委員
会を発足させていただきまし

た。まず少數のスタッフでス
タートしました。構成メンバー
は同窓会役員と総会実行委員
及び各期の幹事の方々、PT
A常任委員の一部の方々、そ
れに校内準備委員となつてお
ります。90周年の例にならっ
て総務・庶務・会計・募金・
施設・記念誌・名簿・式典・
祝宴・講演会・演奏会の各係
を設けました。平成三年に実
動する段取りになると、委員
を増やすべきなんですが、
その折りには宜しくご協力を
お願いいたします。

さて実行委員会は来る7月
13日に第二回会合をもち基本
方針を決定する事になってお
りますが、第一回で話し合わ
れた概要を紹介いたします。

式典は平成4年10月17日
(土)市の体育館か県民会館
を借用し、記念講演会とあわ
せて実施する。祝宴は同日適
切なホテルなどで開催する。

演奏会は実施するならば10
月前後の文化祭とあわせて
行う。記念誌は資料の整理中
で、平成3年度に執筆にかかる
ますが、ほぼ千頁、五千円
程度に仕上がる予定。名簿は
専門業者に委託することにな
ります。施設については校舎の改
築問題がらみで未定である。

募金は記念誌と施設を見あ
せた上で決定する。以上であ
ります。なお具体的案は次号で
更にくわしくお知らせできる
と思います。なお50号でお知
らせました校舎改築の問題
は、県当局のご意向もあって
今年度は予算措置がならず、
次年度以降に持ち越しとなっ
ております。

君（東京大）らのリードで応
り混つての歓談で尽きること
後も名残り惜しく、歓談の輪
指導致受けながら、新人の若
さんでした。

た。まず少數のスタッフでス
タートしました。構成メンバー
は同窓会役員と総会実行委員
及び各期の幹事の方々、PT
A常任委員の一部の方々、そ
れに校内準備委員となつてお
ります。90周年の例にならっ
て総務・庶務・会計・募金・
施設・記念誌・名簿・式典・
祝宴・講演会・演奏会の各係
を設けました。平成三年に実
動する段取りになると、委員
を増やすべきなんですが、
その折りには宜しくご協力を
お願いいたします。

各期幹事へお願い
(6月22日)

—各期名簿を事務局へ—

母校百周年事業の一つとし
て同窓会名簿の作成が計画さ
れておりました。前回は九十周年に作成され、
以来十年の年月がたっており
ますので、同窓生の住所、勤
務先などだいぶ変更があるこ
とと思われます。

各期で作成されている最新
の名簿を至急母校同窓会事務
局にもご提出くださいますよ
うお願い致します。

60回 上杉雅之

「君、わかったかね！君達わかったかね！……」何回この言葉が授業中にこだましたことだらう。こんな教室が新潟高校にあった。二十数年前の英語の授業だった。特に冗談をとばすでもなく、いわゆる脱線することが多いわけでもなかつたが、その先生の授業は人気があった。生徒に向う時の先生の眼差し、黒板に向う後姿は燃えていた。教え、わからせようとする師に本当に人間のあるべき姿を見る思ひがするのだった。

これは昭和 53 年夏の会報に小生が書いた「ある恩師」の冒頭部分である。斎川正敏先生が母校 80 周年記念の昭和 47 年に退職されてから 6 年後だった。

新潟中学校、新潟高等学校での通算 27 年にわたる師の教鞭生活最後の六年間、小生は母校にもどり師のご指導のもと後輩の指導にあつた。

巨体と鋭い眼と腹の底から出る「わかったかね！」で英語指導に情熱を燃やしたジー・ブ先生と机を並べることにな

り、身がぢぢむ思いと共に心強さを感じたものだった。職員会議では正義を貫く発言が

本屋でも度々お会いしたが、「どう？ 元氣でやつてる！」

と声かけていたたく事ももう

た信楽園病院の小林ケーシー

生は青山同窓生を愛して下さった。青山同窓会、その他クラブ会に招かれて姿を見せられなかつたことは殆ど数えるしかないのでなかろうか。今後共青山同窓生の行く末をお見守り下さるよう願い上げ、ご冥福をお祈りいたします。

63回 赤羽良樹



斎川正敏先生追悼特集

「文型は？」 「ムードは？」
などとダブルのシックなス

ツに身をつつみ、五分わけの
まで痛飲し、思い出に話を
まで痛飲し、思い出に話を

先生は決して興奮したり、
大声を発したりはしませんが、
これからも毎年、4月29日 その授業はいつもピーピンと系

話になりました。先生公私共良い間大変お世話をさしきげた。
卒業 30 周年パーティー以来の顔合わせで、幻の酒を酌み交しながら、下戸の先生の分

思ひ出として残っていると
誰一人として忘れることがないと思います。
先生は決して興奮したり、
ダントンディな先生のお姿を決し
て忘れる事はないでしょう。

「先生のご冥福を心からお祈りいたします……は英語話になります……」
六十九回生は、お洒落で、
ざませた。

六十回生は、お洒落で、
ざませた。

平成二年一月三日早朝、斎川正敏先生が永眠されました。先生は、終戦直後の昭和二十二年十一月、沼津商業に着任され、昭和四十七年三月に退職されました。その間、先生の独特的授業は青山健児に緊張と魅力を与えたまま続きました。また会葬に、多くの人が見えて、先生が忘れ難き人であることを物語っていました。ここに先生の往時を偲ぶ教え子たちの記事を寄せ頂きました。皆さまと先生のご冥福をお祈りいたいと思います。

(校内幹事部倉)

平成二年一月三日早朝、斎川正敏先生が永眠されました。先生は、終戦直後の昭和二十二年十一月、沼津商業に着任され、昭和四十七年三月に退職されました。その間、先生の独特的授業は青山健児に緊張と魅力を与えたまま続きました。また会葬に、多くの人が見えて、先生が忘れ難き人であることを物語っていました。ここに先生の往時を偲ぶ教え子たちの記事を寄せ頂きました。皆さまと先生のご冥福をお祈りいたいと思います。

先生のご冥福をお祈りしました。高校時代、
六年間にわたりお世話をさしきげた。銀河マンでもある里村和尚の発案で、正座をはじめに、銀行マンでもありますと二学期が始まって二

年B組の有志が語らって、去る4月29日、西堀八の天ぶら屋に集まつて先生を偲んで、合掌

69回 土田肇

アスティルをビシッと決め天ぶら屋に集まつて先生を偲ぶことを決め、散会した。

誠に有意義な集まりであり、矢を放つくる斎川先生の授業ぶりが昨日のことのように思い出される。

この正月に亡くなられた齊川先生を偲びます。

先生のご冥福をお祈りしま

た。

先生の元氣でやつてる！

66回 三浦哲

平成二年一月三日早朝、斎川正敏先生が永眠されました。先生は、終戦直後の昭和二十二年十一月、沼津商業に着任され、昭和四十七年三月に退職されました。その間、先生の独特的授業は青山健児に緊張と魅力を与えたまま続きました。また会葬に、多くの人が見えて、先生が忘れ難き人であることを物語っていました。ここに先生の往時を偲ぶ教え子たちの記事を寄せ頂きました。皆さまと先生のご冥福をお祈りいたいと思います。

平成二年一月三日早朝、斎川正敏先生が永眠されました。先生は、終戦直後の昭和二十二年十一月、沼津商業に着任され、昭和四十七年三月に退職されました。その間、先生の独特的授業は青山健児に緊張と魅力を与えたまま続きました。また会葬に、多くの人が見えて、先生が忘れ難き人であることを物語っていました。ここに先生の往時を偲ぶ教え子たちの記事を寄せ頂きました。皆さまと先生のご冥福をお祈りいたいと思います。

先生をはじめ、かつての悪童連 14 名がかけつけた。青山先生、本当に世話をあり難うございました。先達の想い出の中で生き続けて励ましてください。

73回 横口正昭

平成二年一月三日早朝、斎川正敏先生が永眠されました。先生は、終戦直後の昭和二十二年十一月、沼津商業に着任され、昭和四十七年三月に退職されました。その間、先生の独特的授業は青山健児に緊張と魅力を与えたまま続きました。また会葬に、多くの人が見えて、先生が忘れ難き人であることを物語っていました。ここに先生の往時を偲ぶ教え子たちの記事を寄せ頂きました。皆さまと先生のご冥福をお祈りいたいと思います。

先生をはじめ、かつての悪童連 14 名がかけつけた。青山先生、本当に世話をあり難うございました。先達の想い出の中で生き続けて励ましてください。

先生をはじめ、かつての悪童連 14 名がかけつけた。青山先生、本当に世話をあり難うございました。先達の想い出の中で生き続けて励ましてください。

多く皆をだましめる迫力があつた。教務室では天下国家を論じ、時の政治家の無能を憤慨したかね！……」何回この言葉が授業中にこだましたことだらう。こんな教室が新潟高校にあった。二十数年前の英語の授業だった。特に冗談をとばすでもなく、いわゆる脱線することが多いわけでもなかつたが、その先生の授業は人気があった。生徒に向う時の先生の眼差し、黒板に向う後姿は燃えていた。教え、わからせようとする師に本当に人間のあるべき姿を見る思ひがするのだった。

これは昭和 53 年夏の会報に小生が書いた「ある恩師」の冒頭部分である。斎川正敏先生が母校 80 周年記念の昭和 47 年に退職されてから 6 年後だった。

新潟中学校、新潟高等学校での通算 27 年にわたる師の教鞭生活最後の六年間、小生は母校にもどり師のご指導のもと後輩の指導にあつた。

巨体と鋭い眼と腹の底から出る「わかったかね！」で英語指導に情熱を燃やしたジー・ブ先生と机を並べることにな

り、身がぢぢむ思いと共に心強さを感じたものだった。職員会議では正義を貫く発言が本屋でも度々お会いしたが、「どう？ 元氣でやつてる！」



折り返し地点

72回 植木和美

(小針塾 講師)

街の片隅の陶芸教室、私もそこで月一回ろくろを回してある。ひと塊の土から無心に茶碗を作つていたら、突然、数年前のこと思い出した。

それは、六二年のこと。私は、四月から七月までの一学

期間、育児休暇の先生の代用教員として家庭に入つて以

来初めての長期勤務に出た。中学校まで一時間余りかかる

三人の息子に必要な指示をす

る七時の電車に乗り込んだ。

朝は戦場のようになり、

三人の息子に必要な指示をす

る七時の電車に乗り込んだ。

車窓の景色は家庭から職場へ

切り替えるのに十分役立つ

た。何しろ長い空白の後の先

われてしまった。今思えば、新人の無我夢中さを温かく受けとめてもらつて本当に有り難かった。休み時間には切り張りの資料や問題を印刷機にかけて用意し授業に臨んだ。

きっと、一人で目を輝かせ勝手に授業をしてしまったことだろう。私にとって、毎日が連続T・V小説のように展開

し、一学期間で完結、燃焼し尽くしたと言える程だった。

最後の学年便りに思いを書いた。『生徒が「先生は、青

峰祭には何色の軍団になったの」と私の肩を叩きながら聞いてくる。残念ながら学校の秋はもう見れない。今のすべてを覚えておこうと思う。

「いや、今日はある子が初めて口をきいたぞ。そんな事を

思っていたのか、がんばれよ」

考えていたのか、がんばれよ

の言葉の準備にはさすが緊張の連続。例え、国語の環境問題を取り扱つた文。『湖は今では、植物性プランクトン、自浄作用といった言葉の専門的な裏付けを理科部の先生に質問し、「図書室に行かせられた先生って初めてだ」と言

離任式の壇上で校長先生が突

然、その一文を読み上げた。

私は恥ずかしかつたが、周囲

のすべての人のお陰で、喜びが最高になったことを感じて

いた。

今も、その時の体験を基に子供達を指導している。教え

ることと学ぶことが一致して

きて、昨年は、大学生に混じつて学んだ。機会はいくらでも三年前に西ドイツで研究生活を送る機会を得た。ギリシア

文明にまで遡るヨーロッパの

科学の伝統の一端に触れるこ

とができたような気がする。

友人たちの何かにつけての議論好きには少々辟易したこと

もあつたが、異質な視点、異

質な発想が絶えずぶりにめぐ合うことこそ進歩飛躍の

原点であろう。議論など非能

率とばかりに「根まわし」で

片付ける——よく言えば個性

学生として生命の神秘に迫る

姿であっただらうか。ふとほほえんでしまう。現在の私は、

生物を相手に実験を繰り返し、それを心から楽しんでい

る。「研究」と言つてしまえ

ばまだそれだけのことではあ

り、それが美しい」ともさ

うにはいられない結果が出る

こともある。だからおもしろい。

中国との経済交流

78回 皆川信子

(新潟薬科大学 生化学教室 薬学博士)



研究の美しさ

18才 新潟高校から卒立

（新潟薬科大学 生化学教室 薬学博士）

連続T・V小説のように展開

して、学生として生命の神秘に迫る

姿であつただらうか。ふとほほえんでしまう。現在の私は、

微生物を相手に実験を繰り返し、それを心から楽しんでい

る。「研究」と言つてしまえ

ばまだそれだけのことではあ

り、それが美しい」ともさ

うにはいられない結果が出る

こともある。だからおもしろい。

78回 五十嵐祐司

(東邦産業)

モイ委員会が設立され、五名

の厦门訪問団が来港し、今回

(アモイ)に行く機会を得た。

厦门は中國南部福建省の南都

として古くから栄えた町であ

り、近年は五つの經濟特区

一つとして中國開放政策の対

応で厦门は人口百万強の

細い時期も体験した。いわゆ

るスランプ。しかしむき

の対中進出の窓口として注目

をもつた。しかし、既に流れは変

化の兆しも現れていた。そ

れから、厦门はまだ整備が必要とする

ところが多い。しかし、すでに

多くの人々が厦门を訪れて

いる。そこで、厦门の今

が何よりも興味深い。

厦门はまだ開拓地

の如きである。しかし、厦门は

日本社会とはおよそかけ離れていた。また一方で、厦门はいかんなく本人特有の美質であるflexibilityも異國ではいかんなく威力を發揮する。かけ声ばかりの内容空虚な「国際化」ではない私自身の国際化を心がけている。

ついで、昨日は、市貿易委員会では説明もなしに平気

で中国語でのP.R.ビデオを延々

活躍しておられ、私も大変おとみせる（大半の人は途中か

り寝ていた）。更には昨日よ

り冷凍魚を空輸で成田へ輸出

しているという説明に対して、

どういう魚をどの位という質

付け加えさせていただきます。

問が出来ると、それは航空会社

へ行って聞けという按配。個

別商談会でサンプルがあるの

が珍しい位。三十分で現地が

みられるので行こうといった

三時間かかった。その上、

詳しい説明の出来る人間がい

ることもある。ただ芸術とは異

なり、その美しさを理解して

くれる第三者があまりにも少

ない。多くの人にとってそれ

は数字の羅列でしかないかも

しれない。でも、美しいもの

は美しいのである。意気消沈

する結果ばかりで重苦しく心

から楽しくしてしかたがない！

人類が数千年にもわたって着

て来た経験も生き、生徒達と

はすぐ友達になつた。一方、

授業の準備にはさすが緊張の連続。例え、国語の環境問題を取り扱つた文。『湖は今

では、植物性プランクトン、自浄作用といった言葉の専門的な裏付けを理科部の先生に質問し、「図書室に行かせられた先生って初めてだ」と言

離任式の壇上で校長先生が突

然、その一文を読み上げた。

虫も見たぞ。楽しかったこと

と、なで坊主頭の汗で手が

光った。もう四ヵ月。君達の

皆忘れない。元気だね。』と

研究を通じて国内外もとよ

り世界中の科学者と知り合い、

その縁で六月四日に新潟、ア

ゼン、アゼン、アゼン、アゼン

その縁で六月四日に新潟、ア

わが四十八期の恒例の例会が、昨年十一月十一日（土）が、東京ほか遠方からも馳せ参じて開催された。今割烹かき正で開催された。今回は特に遠く淡路島より仲野正之先生をお招きしたためか、先生は高齢にも拘わらず

四十八期会 例会の記

小林商司、小原正一、櫻井貞一
中村信一、丸山求藏 計五名
— 所用並に病氣欠席者 —
計一〇名

58回
(新中)卒業 (S24・25年)

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合

同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

ゴルフコンペ
鈴木杯

わが四十八期の例会が、昨年十一月十一日（土）が、東京ほか遠方からも馳せ参じて開催された。今割烹かき正で開催された。今回は特に遠く淡路島より仲野正之先生をお招きしたためか、先生は高齢にも拘わらず

わが四十八期の恒例の例会が、昨年十一月十一日（土）が、東京ほか遠方からも馳せ参じて開催された。今割烹かき正で開催された。今回は特に遠く淡路島より仲野正之先生をお招きしたためか、先生は高齢にも拘わらず



去る四月二十六日、新宿ヒルトピア街の「鴨川」にて傘寿を祝う恒例午餐会を開催。席上、熊倉君が五十年在職の日本ビクターでの生活から、「忘れ得ぬ人々」という題名の私家本を出版し、出席者全員一同に贈呈。比の本は、日本芸能史の貴重な資料の一つとなる楽しい本でした。出席者は全員が何れも元気、熊倉君を中心に懐旧談に花を咲かせ、当時の新中の教師陣が優秀で人間形成の基礎作りに役立ったという点で同感。お互いの今後の健康を祈念して二時間で解散。場所柄、校歌の合唱もできず、時間の制約が残念でした。（文責尾崎）

— 出席者左記の通り —

入沢健三、岡四四亥、尾崎三夫
熊倉雄三、近藤百之、籠島秀雄
齊藤昌治、笹川正男、山名栄一
(令夫人)、渡辺秋策

玲瓏会 58回卒



また四月六日には南新潟日報社長就任祝いの名目で、市内在住有志二十三名が割烹入直で集つた。年一回だけでは物足りなく、何かと口実をつけて集まりたくなつたのである。もうそろばどの齢になつたということだろう。

(大谷記)

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合
同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

ゴルフコンペ
鈴木杯

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合
同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

ゴルフコンペ
鈴木杯

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合
同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

ある。

経過報告、一人三十秒近況

してからご出席下さるというお元気振りは頗もしい限りで、昨年は中國を旅行され、今回もついでに東北を三日旅行してからご出席下さるというお元気振りは頗もしい限りで、

在京新中三五会 一八〇〇才の集い—

員一同に贈呈。比の本は、日本芸能史の貴重な資料の一つとなる楽しい本でした。出席者は全員が何れも元気、熊倉君を中心に懐旧談に花を咲かせ、当時の新中の教師陣が優秀で人間形成の基礎作りに役立つたという点で同感。お互いの今後の健康を祈念して二時間で解散。場所柄、校歌の合唱もできず、時間の制約が残念でした。（文責尾崎）

— 出席者左記の通り —

入沢健三、岡四四亥、尾崎三夫
熊倉雄三、近藤百之、籠島秀雄
齊藤昌治、笹川正男、山名栄一
(令夫人)、渡辺秋策

計一〇名

— 所用並に病氣欠席者 —
計五名

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合
同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

ゴルフコンペ
鈴木杯

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合
同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

ゴルフコンペ
鈴木杯

58回
(新中)卒業 (S24・25年)
満40年を迎える東京合
同の記念総会を5月12日(小
さん)で開催しました。当初、
参加30名位とふんだ幹事は、
会場を「福富」に定めていま
す。

生帽を被つてもらわんと、誰が誰だかすぐにはわからぬて」という迷言も出る始末でした。戦中、戦後の5・6年間を青山で過した我ら青陵健児、校歌と応援歌齊唱で散会つきましたね想いを吹き飛ばした次第だった。

なお平成三年は卒業五十周年にあたるので、盛大に鍋茶屋でもやろうという計画があつても足りない。ようやく校歌、応援歌の合唱で名残りつきぬ想いを吹き飛ばした

報告、先生のご挨拶、先生を囲んでの懇談といふ時間が少しあつたことでもあります。第三次は、第三は、あつても足りない。ようやく校歌、応援歌の合唱で散会つきましたね想いを吹き飛ばした

(前頁七段目より)

パンフレット等の日本語版を作成し、廈門に来た日本の貿易関係者にも「メイド・イン・ニイガタ」として

分布するという事、第三は、のことは、又の再開を約し、廈門の窓口としての新潟古町のど真中だったことでもあります。三々五々とネオン瞬く巷へ繰り出してゆきました。

会場が新潟古町のど真中だったことでもあります。三々五々とネオン瞬く巷へ繰り出してゆきました。

会場が新潟古町のど真中だったことでもあります。三々五々とネオン瞬く巷へ繰り出してゆきました。

新潟側で作成し、廈門に来た日本の貿易関係者にも「メイド・イン・ニイガタ」として

配布するという事、第三は、のことは、又の再開を約し、廈門の窓口としての新潟古町のど真中だったことでもあります。三々五々と

新潟と中国福建省の、そして将来的には台湾の生産拠点の窓口としての廈門が、航路、空路を含む、大きな物流を将来的には台湾の生産拠点の窓口としての廈門が、航路、空路を含む、大きな物流を将

來に目指す為の努力をお互いに行なうという事である。中国との交流にはまだまだ「寛容と忍耐」が必要であろう。

しかし間違いなく経済開放は進み、そのせん兵は五つの經濟特区である。グアムの定期便で敗北し、東南アジア航路の休止という強烈なパンチをみまつた新潟。次なる時代へ、國際都市をかけた戦いが始まっています。最後に、廈門は今後の観光ルートとしても大きな都市としての廈門に賭けるのも一つの道ではあります。

ついでに、環日本海の南の拠点としての廈門にて行われます。歴代の優勝者による鈴木会長より寄贈の手渡し式が行われました。

次回秋のコンペは9月6日(木)紫雲ゴルフクラブにて行われます。歴代の優勝者による鈴木会長より寄贈の手渡し式が行われました。

次回秋のコンペは9月6日(木)紫雲ゴルフクラブにて行われます。歴代の優勝者による鈴木会長より寄贈の手渡し式が行われました。

次回秋のコンペは9月6日(木)紫雲ゴルフクラブにて行われます。歴代の優勝者による鈴木会長より寄贈の手渡し式が行われました。

画人笠原軻と その父漁村（十七）

60回 小林智明

「遊方会雑誌」と「芝蘭」（その二）

「遊方会雑誌」は明治三十一年に第一号を創刊してより、幾多の先輩俊秀達の論説や文苑、部報や雑報、同窓の通信、寄稿などで輝かしい伝統を培った。しかし太平洋戦争が始まる昭和十六年、学徒報国団の結成により、時代の赴くところ遊方会は解消、遊方会雑誌も五十三号で終刊となつた。しかしその精神はやがて戦後の「青陵」に引き継がれた。

遊方会雑誌の一端を記したので、それ以前に存在した「芝蘭」についてもついでながら紹介したい。

明治二十八年、二年生の寄宿生が節和会という生徒の親睦会を作った。それが中心となって翌二十

九年十一月に芝蘭という校内雑誌を刊行したのである。それが明治三十一年に、遊方会雑誌が遊方会と

いう新潟中学校の正式な生徒校友会の機関誌として

刊した。その八号の末尾に「旅窓節和会に寄す」と

いう丸山玄海生の投稿がそのあたりをよく記してい

る。「……想起す明治廿七年四月、小学を卒へて学

に新潟に遊び……茲來諸君と共に校に在ては熱心誠

意席を同うして等しく三堀先生の数学を学び、或は

木村先生の国画を習ひ、退へては共に手を携へて信

川の済波に浮び、白砂松林の間に戯れ、或は爐邊に

古今を論じて時の移るを知らざりき。……然り而し

て此親愛なる節和会、此益友なる芝蘭誌、号を重ぬ

る茲に八回にして今や乃ち永く相別れんとするの止

むを得ざるに至れり。玄海何ぞ本誌の一片を汚して

離別の詞を為ざるを得んや、夫れ本誌三年の間、

余を励まし、余を戒め、余を益し、亦余をして諸兄

の消息を知らしむ其功や、照々復言を俟たざるなり。

（巻町）などが節和会員であった。創生当時の節和

会は五十名余の会員がいた。もちろん寄宿舎生だけに限られた訳ではなく、市内在住の会員には小黒直

蓋し人生の日あれば亦死するの日ある、是れ天の自然、死何ぞ悲むに足らんや。夫れ人生の価値を定むるは蓋棺の日あらずんば能はず。芝蘭の価値亦惜しくも八号で終刊した芝蘭であったが、その内容は、校長はじめ先生方の特別寄書、卒業生の寄書、在校生徒の投書より成り、三年間に八回の刊行

をするというエネルギーな充実ぶりであった。

（西大畑）藤野吉郎平（寺裏）桜井政隆（天壇）、大鳥居秀夫（旭町）清水安治（西堀通五）会津友一（古町通五）石井左武郎（西堀通四）斎藤喜一郎（東堀通十）建川美次（西堀通五）らがいた。会津

一大白、古町通五、谷喬（学校町）行形勝四郎（西大畑）の「記憶に就きて」、及川常吉先生（英語）の「米国の教育は歐州の教育に比して果して劣等あるか」など、また三堀兵五郎先生（数学）の「旧藩の時代の話（連載）」は長岡藩士の家に生まれた者の翻案創作「ひな乙女」という詩は

むらざとはづれ丘の上、ひたる枯草かきあつめ、積みたばねひな乙女、もゆる暑さの夏の日に。つやけき鉢を止めおりて、乙女にちかく乗りつつ、水をたまへともとめけり、華奢に装へる若をの子。

（黒鳥村）相沢良平（松ノ山村）荒川四郎太（大郷村）伊藤太郎兵衛（黒川村）渋川四郎太（大郷村）伊藤千代平（庄川村）弦塚林太郎（葛塚村）丸山八

十司（五加村）神原恒三郎（村上町）和氣一郎（金

川町）細野亀平（乙村）関谷俊介（大崎村）霜鳥升

（燕町）田代本憲（岡野町）佐藤悌造（関村）本間

長治（佐渡金沢村）桑原貞輝（秋成村）鶯尾義房

（黒鳥村）相沢良平（松ノ山村）など、三年生には

六名は入学の時すでに四年生として入学した者で

も北越学館や、東京英語学校などに学んでいた者であつた。第二回卒の七名もまた然りであつた。

因みに明治二十五年七月の新潟中学校創立時の入

生は百九十七名で、この内、四年生に入学した者は十二名、三年生に入学した者は二十名、二年生に

入学した者は六十名、一年生は八十余名、級外が二

十一名であった。これらの中には転校や留年、途中

退学もあり、卒業は仲々に厳しかつたのである。

（竹前慶太郎）（紫雲寺村）津野良作（関村）阿部敬三

（新発田）小野謙三（加治村）岡田鹿藏（初代民選

（新発田））などが節和会員であった。創生当時の節和

会は五十名余の会員がいた。もちろん寄宿舎生だけに限られた訳ではなく、市内在住の会員には小黒直

（芝蘭）第三号を読むと、森岩太郎教頭（三十二年

）

（つづく）

※前号に「芝蘭」を「紫蘭」と誤記しています。お詫びして訂正します。



第八號

と、明治の学生の若い浪漫的な心をうたい出している。また一方戊辰戦争の影を落す「阿彌陀寺懷古」という欠名生徒の漢詩には

枕城報国素心期
臣節從軍死後知
臣節 城を枕に國に報じて素心を期す
戌辰戰に戰死した長岡藩士らが葬られた寺である。

前号で記した高橋翠村先生（漢文）の父君もまたそ

の一人である。先生の詩集「靜雲精舍存稿」にも同

じ趣の詩があるので参考までに記す

とうたわれている。阿彌陀寺は会津若松にある寺で、

馬を下りれば當門

（ねどり）に見に誨ふ

何知生死永相離
何ぞ知らん 生死長く相離るるを

秋風一掬 葉我の涙
秋風一掬 葉我の涙

灘向彌陀寺畔碑
灘向彌陀寺畔碑

（つづく）

山岳部元顧問

飯塚良彦先生の

第二の人生を祝う会開催



りあえず新潟在住者にて準備会を開こうと話は纏まり、大先輩 64 回小林光衛氏以下二十数名が集まりました。五月二十五日の事でした。飯塚先生にもご出席いただき、出席者順次、それぞれの在学時代の山行と先生との思い出などを語り合いました。奇しくも山岳部の歴史の一端を垣間見る思いでした。全国各地に散つて活躍している山岳部 O.B.、OG にも呼びかけて近いうちにまた集まり、語り合おうと、準備会は予定の時刻を遅かに過ぎてもなかなかお開きとなりませんでした。先生を紳に先輩後輩二十年近い年の開きを感じさせないが、同じ釜の飯を食い、同じテントで寝た山岳部なのでしょうか。

山岳部草創の頃、長年にわたり顧問としてご指導いただきいた飯塚良彦先生が、この春新潟南高校で定年を迎えられました。そこでいろいろお世話をなったものたちから先生のご苦労に感謝しようとの声が上がり、山岳部でいずれ盛大に会を開こう、ついでには

山行と先生との思い出などを語り合いました。奇しくも山岳部の歴史の一端を垣間見る思いでした。全国各地に散つて活躍している山岳部 O.B.、OG にも呼びかけて近いうちにまた集まり、語り合おうと、準備会は予定の時刻を遅かに過ぎてもなかなかお開きとなりませんでした。先生を紳に先輩後輩二十年近い年の開きを感じさせないが、同じ釜の飯を食い、同じテントで寝た山岳部なのでしょうか。

21 中央高校

昭和二十四年新潟県立新潟高等学校入学。無試験入学である。何故ならば、私たちの学年は昭和二十一年に小学校を終えて、新潟県立新潟中学校に入るために入学試験を受けているからである。一度フルにかけられているという理屈であろう。私たちの学年が、同じ学校に六年間もさることになった事情はこのへんのところである。しかしここで、新潟商業高校などへ転校してゆく仲間もいた。

さて、この年ブールでは華麗な異変がおこった。それは、中央高校の水泳部ができただけでもブールがなかつた。おそらく学校同志の話し合いの結果と思うのだが、近くに新潟商業高校のブールがあるというのにそれを通り越して私たちのブールへ通いはじめたのだ。

もちろん、新潟高校には女回監督に委ねられていたよ

りである。大黒監督は、女生徒にたいしては、よく体を洗つてブールへ入る事、といつも注意されていた。そして「ジャーバ」が来はじめてからブルの水の濁りかたがはやい」とボヤかれておられる。そんなものかな、と私は思いブルの水を凝視した。

ハイテイーン水泳
新中・新高(12)

60回 平田大六(関川村)

い。そこへ、放課後毎日水泳部の彼女らは、赤い鼻緒の下駄をはいて中央高校の校門の坂をくだり学校町・関屋の大通りを歩いてブルへ来たのだ。私たちにとっては、これには大異変であった。

(註)ギャルのことを当時は「ジャベ」と呼んでいたがハラスマントではない。

水泳部への入部希望者が急に増えはじめた。

この異変が、成長期にあっては、佐渡が入らなければブルを持っていた高木は、佐渡が入らなければブルを持っていた高校は、村上、新潟商、新潟高の三校ぐらいであったから、大会前から「敵が見えていたのである。私が勝敗のスター

☆ 生徒たちに敬愛された、名物教師斎川先生が逝去され、各期から追悼の言葉が寄せられまして特集となりました。『冥福をお祈り致します。』

☆ 植木さん、皆川さんと特に編集部より依頼して、寄稿いただきました。母校も女子学生が増えて来ています。昨年に引き続き先輩女性の活躍の一端などをご覧いただければ幸いです。

編集後記

この異変が、成長期にあっては、佐渡が入らなければブルを持っていた高木は、佐渡が入らなければブルを持っていた高校は、村上、新潟商、新潟高の三校ぐらいであったから、大会前から「敵が見えていたのである。私が勝敗のスター

☆ 生徒たちに敬愛された、名物教師斎川先生が逝去され、各期から追悼の言葉が寄せられまして特集となりました。『冥福をお祈り致します。』

☆ 植木さん、皆川さんと特に編集部より依頼して、寄稿いただきました。母校も女子学生が増えて来ています。昨年に引き続き先輩女性の活躍の一端などをご覧いただければ幸いです。

☆ クラス会はこれから開かれるところが多いようです。次の号にはまた、たくさん報じます。

料理は新潟中央高校水泳部

けではない。大黒監督がいじの女生徒が朝昼夜とつくつてわるというものでもない。いわば同床異夢とか、ニーズの多様化というものであろう。

井一郎サブマネージャー(58 回卒)あたりの懐柔作戦で、「つくらせた」のかも知れないと、これが問題となつてしまつた。

(つづく)

☆ 生徒たちに敬愛された、名物教師斎川先生が逝去され、各期から追悼の言葉が寄せられまして特集となりました。『冥福をお祈り致します。』

☆ 植木さん、皆川さんと特に編集部より依頼して、寄稿いただきました。母校も女子学生が増えて来ています。昨年に引き続き先輩女性の活躍の一端などをご覧いただければ幸いです。

☆ 編集の都合などで少しお休みしていましたハイテイーンスケジュールに耐えられるわけがなく、わずかの在籍期間で、みなブルを去つていつた。

☆ 食糧寝具を持ちこんで、教室に蚊帳をつって寝泊りしたのである。

☆ 本能寺の彼らに罪があるわけがない。大黒監督がいじの女生徒が朝昼夜とつくつてわるというものでもない。いわば同床異夢とか、ニーズの多様化というものであろう。

☆ クラス会はこれから開かれるところが多いようです。次の号にはまた、たくさん報じます。

